



**PENGELOLAAN SAMPAH PASAR TRADISIONAL DAN PARTISIPASI
PEDAGANG PASAR DENGAN KEBERSIHAN LINGKUNGAN PASAR
(Studi Di Kecamatan Sumpersari, Kaliwates, Dan Patrang Kabupaten Jember)**

SKRIPSI

Oleh :

**Fitriana Ayu Candra
NIM 072110101097**

**BAGIAN KESEHATAN LINGKUNGAN DAN KESEHATAN KESELAMATAN KERJA
FAKULTAS KESEHATAN MASYARAKAT
UNIVERSITAS JEMBER
2013**



**PENGELOLAAN SAMPAH PASAR TRADISIONAL DAN PARTISIPASI
PEDAGANG PASAR DENGAN KEBERSIHAN LINGKUNGAN PASAR
(Studi Di Kecamatan Sumpersari, Kaliwates, Dan Patrang Kabupaten Jember)**

SKRIPSI

diajukan guna melengkapi tugas akhir dan memenuhi salah satu syarat
untuk menyelesaikan Program Studi Kesehatan Masyarakat (S1)
dan mencapai gelar Sarjana Kesehatan Masyarakat

Oleh

**Fitriana Ayu Candra
NIM. 072110101097**

**BAGIAN KESEHATAN LINGKUNGAN DAN KESEHATAN KESELAMATAN KERJA
FAKULTAS KESEHATAN MASYARAKAT
UNIVERSITAS JEMBER
2013**

PERSEMBAHAN

Dengan penuh ucapan syukur Alhamdulillah, saya dedikasikan karya ilmiah tertulis ini kepada:

1. Ibunda Sri Winarni (Almh) dan Ayahanda Heri A. Rachman, SH., MH (Alm) yang telah membesarkan penulis dengan penuh kasih sayang, mendidik, memberikan motivasi dan kritik yang membangun, tiada henti mendo'akan yang terbaik, serta senantiasa berkorban agar penulis dapat menyelesaikan pendidikan dan bisa meraih cita-cita setinggi langit, walaupun tidak sempat untuk melihat kelulusan penulis;
2. Kakakku tersayang Andi Fahrizal Dony yang telah memberikan kebahagiaan tersendiri kepada penulis dan memberikan motivasi untuk segera menyelesaikan skripsi ini;
3. Nurul Hidayatulloh, S.KM terima kasih atas segala kesediaan waktu, kesabaran, tenaga dan pikiran yang diberikan kepada penulis yang selalu setia mendampingi, membantu, mendo'akan, memberikan perhatian dan kasih sayang, menjadi tempat keluh kesah penulis, dan memberikan kritik dan saran yang bisa membuat penulis bangkit dari keterpurukan;
4. Bapak dan Ibu Guru yang telah mendidik penulis sejak duduk di Sekolah Dasar hingga Sekolah Menengah Atas serta Bapak dan Ibu Dosen yang telah memberikan ilmu, bimbingan dan nasehat dengan penuh kesabaran;
5. Agama, Bangsa dan Almamater Fakultas Kesehatan Masyarakat Universitas Jember yang kubanggakan.

MOTO

Tugas kita bukanlah untuk berhasil. Tugas kita adalah untuk mencoba,
karena didalam mencoba itulah kita menemukan
dan belajar membangun kesempatan
untuk berhasil *** (Mario Teguh)

Barang siapa yang bertaqwa kepada Allah, niscaya baginya jalan keluar dan
memberinya rezeki dari jalan yang tiada terduga. Barang siapa yang
bertawakal kepada Allah, niscaya Allah akan mencukupkan
keperluannya. Sesungguhnya Allah melaksanakan urusan
yang dikehendaki-Nya. Sesungguhnya Allah telah
mengadakan ketentuan bagi tiap-tiap sesuatu.
(*Terjemahan surat Ath-Thalaq ayat 2-3*)^{*)}

***) Mario Teguh. Golden Ways

*) Departemen Agama Republik Indonesia. 1995. *Al Qur'an dan Terjemahannya*.
Semarang : PT. Karya Toha Putra

HALAMAN PERNYATAAN

Saya yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : Fitriana Ayu Candra

NIM : 072110101097

Menyatakan dengan sesungguhnya bahwa skripsi yang berjudul: *Pengelolaan Sampah Pasar Tradisional Dan Partisipasi Pedagang Pasar Dengan Kebersihan Lingkungan Pasar (Studi di Kecamatan Sumbersari, Kaliwates, dan Patrang Kabupaten Jember)* adalah benar-benar hasil karya sendiri, kecuali jika dalam pengutipan substansi disebutkan sumbernya, dan belum pernah diajukan pada institusi manapun, serta bukan karya jiplakan. Saya bertanggung jawab atas keabsahan dan kebenaran isinya sesuai dengan skripsi ilmiah yang harus dijunjung tinggi.

Demikian pernyataan ini saya buat dengan sebenarnya, tanpa adanya tekanan dan paksaan dari pihak manapun serta bersedia mendapat sanksi akademik jika ternyata di kemudian hari pernyataan ini tidak benar.

Jember, 21 Mei 2013
Yang menyatakan,

Fitriana Ayu Candra
NIM 072110101097

SKRIPSI

PENGELOLAAN SAMPAH PASAR TRADISIONAL DAN PARTISIPASI PEDAGANG PASAR DENGAN KEBERSIHAN LINGKUNGAN PASAR (Studi Di Kecamatan Sumpalsari, Kaliwates, Dan Patrang Kabupaten Jember)

Oleh

Fitriana Ayu Candra
NIM 072110101097

Pembimbing

Dosen Pembimbing Utama	: Khoiron, S.KM, M.Sc.
Dosen Pembimbing Anggota	: Erdi Istiaji, S.Psi, M.Psi., Psikolog

PENGESAHAN

Skripsi berjudul *Pengelolaan Sampah Pasar Tradisional Dan Partisipasi Pedagang Pasar Dengan Kebersihan Lingkungan Pasar (Studi di Kecamatan Sumbersari, Kaliwates, dan Patrang Kabupaten Jember)* telah diuji dan disahkan oleh Fakultas Kesehatan Masyarakat Universitas Jember pada:

Hari : Selasa
tanggal : 21 Mei 2013
tempat : Fakultas Kesehatan Masyarakat Universitas Jember

Tim Penguji

Ketua

Sekretaris

Rahayu Sri Pujiati, S.KM., M.Kes.
NIP 19770828 200312 2 001

Erdi Istiaji, S.Psi., M.Psi., Psikolog.
NIP. 19760613 200812 1 002

Anggota I

Anggota II

Khoiron, S.KM, M.Sc.
NIP 19780315 200501 1 002

Tri Tjahjono, SP
NIP. 197201116 199901 1 001

Mengesahkan

Dekan,

Drs. Husni Abdul Gani, M.S.
NIP 19560810 198303 1 003

Waste management of traditional market and merchant participation in market environmental sanitation

Fitriana Ayu Candra

*Department of Environmental Health and Occupational Health Safety
Faculty of Public Health, Jember University*

ABSTRACT

Waste is closely related to public health because the waste can cause a disease. One of the factors that cause the waste problem is lack of community participation to maintain and dispose of waste in place. Waste is found in many public places, one of the public places which produces waste is traditional market. Traditional market is one of the places to do sale and purchase transactions that are still using the traditional system, where there is the interaction and negotiation between sellers with buyers. But the existence of this market in many regions of Indonesia is mostly untreated and somewhat neglected. This study aims to analyze the traditional markets waste management and market merchants participation with environmental sanitation market in three sub-areas of urban area they are in Summersari, Kaliwates, and Patrang subdistrict Jember district. This type of research is an analytical with cross sectional study design. The research was conducted in March to April 2013 in the three traditional markets, namely Tegal Besar Market, Tanjung Market, and Gebang Market. Number of samples are 92 respondents from the three traditional markets taken by cluster sampling. Data collection instruments used in this study is the questionnaire and observation. The data obtained will be analyzed using Somers'D correlation test with a significance level of 5%. The results showed that there was a significant relationship between the Traditional Market Waste Management with Market Environmental Hygiene in the three traditional market in urban area of Jember district with the correlation coefficient ($r = 0.880$ and $p = 0,00$). Based on these results, market merchants are expected to have better understanding of the importance of good market waste management in order to be able to create a maximum market environment hygiene.

Keywords: waste, market, management

RINGKASAN

Pengelolaan Sampah Pasar Tradisional dan Partisipasi Pedagang Pasar dengan Kebersihan Lingkungan Pasar; Fitriana Ayu Candra, 072110101097; 2013: 82 halaman; Bagian Kesehatan Lingkungan dan Kesehatan Keselamatan Kerja Fakultas Kesehatan Masyarakat Universitas Jember

Sampah erat kaitannya dengan kesehatan masyarakat karena sampah dapat menyebabkan suatu penyakit. Salah satu faktor yang menyebabkan permasalahan sampah yaitu partisipasi masyarakat yang kurang untuk memelihara dan membuang sampah pada tempatnya. Sampah banyak ditemukan pada tempat-tempat umum, salah satu tempat umum yang menghasilkan sampah adalah pasar tradisional. pasar tradisional merupakan salah satu tempat untuk melakukan transaksi jual beli yang masih menggunakan sistem secara tradisional, dimana adanya interaksi dan tawar menawar antara penjual dengan pembeli. Namun keberadaan pasar ini di berbagai wilayah Indonesia sebagian besar tidak dirawat dan cenderung terbengkalai. Aktivitas di pasar ini akan menghasilkan jumlah sampah yang cukup besar sebagai sisa-sisa dari barang dagangan yang tidak dipakai lagi, tidak disenangi yang berasal dari kios dan stands pedagang. Apabila sampah tidak dikelola dengan baik dapat menimbulkan dampak negatif baik terhadap lingkungan dan terhadap kesehatan baik bagi pedagang sendiri maupun pengunjung atau konsumen. Maka dari itu perlu adanya partisipasi pedagang pasar baik dalam bentuk tindakan maupun ide dalam pengelolaan sampah, hal ini untuk meminimalisir sampah berserakan disekitar kios dan stands para pedagang sehingga dapat tercipta kebersihan lingkungan pasar.

Penelitian ini bertujuan untuk menganalisis pengelolaan sampah pasar tradisional dan partisipasi pedagang pasar dengan kebersihan lingkungan pasar di tiga kecamatan daerah kota yaitu di Kecamatan Sumbersari, Kaliwates, dan Patrang Kabupaten Jember. Jenis penelitian ini bersifat analitik dengan desain rancangan

penelitian *cross sectional*. Penelitian ini dilakukan pada bulan Maret sampai dengan bulan April 2013 di tiga Pasar Tradisional yaitu Pasar Tegal Besar, Pasar Tanjung, dan Pasar Gebang. Jumlah sampel penelitian sebanyak 92 responden dari tiga pasar tradisional yang diambil dengan cara dibagi atas kelompok berdasarkan area (*cluster sampling*). Instrumen pengumpulan data yang digunakan dalam penelitian ini adalah lembar kuesioner dan observasi. Data yang diperoleh akan dianalisis menggunakan uji Korelasi *Somers' D* dengan tingkat signifikansi 5%.

Hasil penelitian menunjukkan bahwa ada hubungan yang signifikan antara Pengelolaan Sampah Pasar Tradisional dengan Kebersihan Lingkungan Pasar di tiga pasar tradisional Kecamatan daerah kota Kabupaten Jember dengan koefisien korelasi sebesar ($r = 0,880$ dan $p = 0,00$). Berdasarkan hasil penelitian ini, diharapkan pedagang pasar lebih memahami pentingnya pengelolaan sampah pasar yang baik agar lebih dapat menciptakan kebersihan lingkungan pasar secara maksimal.

KATA PENGANTAR

Puji syukur kami panjatkan kepada Allah SWT atas segala rahmat dan karunia-Nya sehingga dapat terselesaikannya skripsi dengan judul *Pengelolaan Sampah Pasar Tradisional Dan Partisipasi Pedagang Pasar Dengan Kebersihan Lingkungan Pasar (Studi di Kecamatan Sumbersari, Kaliwates, dan Patrang Kabupaten Jember)*, sebagai salah satu persyaratan akademis dalam rangka menyelesaikan Program Pendidikan S-1 Kesehatan Masyarakat di Fakultas Kesehatan Masyarakat Universitas Jember.

Penyusunan skripsi ini tidak lepas dari bantuan berbagai pihak. Oleh karena itu, penulis ingin menyampaikan terima kasih kepada:

1. Drs. Husni Abdul Gani, MS. selaku Dekan Fakultas Kesehatan Masyarakat Universitas Jember;
2. Anita Dewi P.S., S.KM., M.Sc. selaku Ketua Bagian Kesehatan Lingkungan dan Kesehatan Keselamatan Kerja Fakultas Kesehatan Masyarakat Universitas Jember;
3. Khoiron, S.KM., M.Sc. selaku Dosen Pembimbing Utama yang telah membagi ilmu, memberikan petunjuk, koreksi serta saran dengan penuh perhatian dan kesabaran hingga terselesaikan skripsi ini;
4. Erdi Istiaji, S.Psi., M.Psi., Psikolog, selaku Dosen Pembimbing Anggota yang telah membagi ilmu, memberikan petunjuk, koreksi serta saran dengan penuh perhatian dan kesabaran hingga terselesaikan skripsi ini;
5. Dinas Pasar Kabupaten Jember dan kepala bidang perawatan, keamanan, dan kebersihan yang telah memberikan ilmu dan informasi terkait dengan kebersihan lingkungan pasar tradisional di Kabupaten Jember;
6. Terimakasih kepada keluarga besar Nurul Hidayatulloh S.KM yang selalu memotivasi untuk segera menyelesaikan skripsi ini.
7. Terimakasih kepada keluarga besar di Besuki yang selalu memotivasi untuk segera menyelesaikan skripsi ini.

8. Teman-teman seperjuangan selama bimbingan skripsi: Iis, Mita, Romi, mbak Ajeng, Tyas dan mbak Novy yang memberi warna dalam proses bimbingan.
9. Sohib-sohibku: Niki Puji S.KM, Iis, Ifa, dan Tami yang selalu memberi dukungan dan saran atas pembuatan skripsi ini.
10. Adik kosan Kalimantan 4 no 74, Yeni Astutik yang selalu memberi motivasi dan menghibur disaat peneliti dalam kondisi terpuruk.
11. Teman-teman peminatan Kesling dan teman-teman angkatan 2007 (Roman Pitu) serta teman-teman PBL Desa Mangaran terima kasih atas semangat dan dukungan yang telah diberikan selama kuliah dan dalam penyusunan skripsi ini.
12. Semua pihak yang tidak bisa disebutkan satu-persatu yang telah membantu penulis selama melaksanakan penelitian sampai terselesaikannya karya ilmiah tertulis ini.

Skripsi ini telah kami susun dengan optimal, namun tidak menutup kemungkinan adanya kekurangan, oleh karena itu kami dengan tangan terbuka menerima masukan yang membangun. Semoga tulisan ini berguna bagi semua pihak yang memanfaatkannya.

Jember, 21 Mei 2013

Penulis

DAFTAR ISI

	Halaman
HALAMAN JUDUL	i
HALAMAN PERSEMBAHAN	ii
HALAMAN MOTTO	iii
HALAMAN PERNYATAAN	iv
HALAMAN PEMBIMBINGAN	v
HALAMAN PENGESAHAN	vi
ABSTRACT	vii
RINGKASAN	viii
KATA PENGANTAR	x
DAFTAR ISI	xii
DAFTAR TABEL	xvi
DAFTAR GAMBAR	xvii
DAFTAR LAMPIRAN	xviii
DAFTAR ARTI LAMBANG DAN DAFTAR SINGKATAN	xix
BAB 1. PENDAHULUAN	1
1.1 Latar Belakang	1
1.2 Rumusan Masalah	4
1.3 Tujuan Penelitian	4
1.3.1 Tujuan Umum	4
1.3.2 Tujuan Khusus	5
1.4 Manfaat Penelitian	5
1.4.1 Manfaat Teoritis	5
1.4.2 Manfaat Praktis	5

BAB 2. TINJAUAN PUSTAKA.....	6
2.1 Pasar	6
2.1.1 Definisi Pasar.....	6
2.1.2 Fungsi Pasar.....	7
2.1.3 Karakteristik Pasar.....	7
2.1.4 Sanitasi Pasar.....	8
2.2 Konsep Sampah	10
2.2.1 Pengertian Sampah	10
2.2.2 Jenis Sampah	11
2.2.3 Sumber-sumber Sampah	12
2.2.4 Komposisi Sampah	13
2.2.5 Faktor-faktor yang Mempengaruhi Macam, Jenis dan Besarnya Sampah	14
2.2.6 Pengaruh Sampah Terhadap Kesehatan Manusia	15
2.3 Konsep Tempat Sampah	15
2.3.1 Definisi	15
2.3.2 Syarat Tempat Sampah Sehat	16
2.3.3 Tempat Penampungan Sementara / Komunal	16
2.4 Pelaksanaan Pengelolaan Sampah	17
2.4.1 Tahap Pewadahan Sampah	17
2.4.2 Pengumpulan Sampah	17
2.4.3 Pemindahan Sampah	18
2.4.4 Tahap Pengangkutan Sampah	19
2.4.5 Pembuangan dan Pengolahan/Pemusnahan Sampah	19
2.4.6 Metode Pengukuran Timbulan Sampah Pasar.....	22
2.5 Konsep Partisipasi	23
2.5.1 Pengertian Partisipasi.....	23
2.5.2 Peranan Partisipasi Masyarakat	25
2.5.3 Nilai-Nilai Partisipasi Masyarakat.....	25

2.5.4	Dasar-Dasar Filosofi Partisipasi Masyarakat.....	26
2.5.5	Pendekatan Partisipasi Masyarakat	27
2.5.6	Faktor-Faktor yang Mempengaruhi Partisipasi Masyarakat.....	27
2.5.7	Faktor-Faktor Menumbuhkan Partisipasi Masyarakat.....	29
2.5.7	Partisipasi Pedagang	30
2.6	Kajian Mengenai Kebersihan.....	31
2.7	Kerangka Konseptual dan Hipotesis Penelitian	33
BAB 3.	METODE PENELITIAN	35
3.1.	Jenis Penelitian	35
3.2.	Tempat dan Waktu Penelitian	35
3.3.	Populasi dan Sampel Penelitian	36
3.3.1	Populasi	36
3.3.2	Sampel	36
3.4.	Variabel dan Definisi Operasional.....	39
3.4.1	Variabel Penelitian.....	39
3.4.2	Definisi Operasional	40
3.5.	Sumber Teknik dan Instrumen Pengumpulan Data	47
3.5.1	Sumber Data	48
3.5.2	Teknik Pengumpulan Data	48
3.5.3	Instrumen Pengumpulan Data	49
3.6.	Teknik Pengolahan, Penyajian dan Analisis Data.....	49
3.6.1	Teknik Pengolahan Data.....	49
3.6.2	Teknik Penyajian Data.....	50
3.6.3	Teknik Analisis Data	50
3.7.	Kerangka Alur Penelitian.....	52
BAB 4.	Hasil dan Pembahasan	52
4.1	Karakteristik Pedagang Pasar.....	52
4.1.1	Karakteristik Pedagang Pasar Berdasarkan Umur.....	52

4.1.2	Karakteristik Pedagang Pasar Berdasarkan Jenis Kelamin.....	53
4.1.3	Karakteristik Pedagang Pasar Berdasarkan Tingkat Pendidikan	54
4.1.4	Karakteristik Pedagang Pasar Berdasarkan Masa Kerja....	56
4.2	Partisipasi Pedagang Pasar	57
4.2.1	Faktor Internal	58
4.2.2	Faktor Eksternal.....	59
4.2.3	Partisipasi Pedagang Pasar	60
4.3	Pelaksanaan Pengelolaan Sampah Pasar Tradisional.....	62
4.4	Kebersihan Lingkungan Pasar Tradisional	69
4.5	Hubungan antara Partisipasi Pedagang Pasar dengan Kebersihan Lingkungan Pasar Kabupaten Jember	72
4.5.1	Hubungan antara Partisipasi Pedagang Pasar dengan Kebersihan Lingkungan Pasar Tradisional.....	72
4.6	Hubungan antara Pengelolaan Sampah Pasar Tradisional Dengan Kebersihan Lingkungan Pasar Kabupaten Jember	74
4.6.1	Hubungan antara Pengelolaan Sampah Pasar Tradisional dengan Kebersihan Lingkungan Pasar Tradisional	74
BAB 5.	Kesimpulan dan Saran	76
5.1	Kesimpulan.....	76
5.2	Saran	77
DAFTAR PUSTAKA	79
LAMPIRAN	83

DAFTAR TABEL

	Halaman
Tabel 3.1 Perhitungan Sampel pada Masing-Masing Sub Populasi	39
Tabel 3.2 Definisi Operasional	40
Tabel 4.1 Distribusi Pedagang Pasar Berdasarkan Umur	52
Tabel 4.2 Distribusi Pedagang Pasar Berdasarkan Jenis Kelamin.....	54
Tabel 4.3 Distribusi Pedagang Pasar Berdasarkan Tingkat Pendidikan ...	55
Tabel 4.4 Distribusi Pedagang Pasar Berdasarkan Masa Kerja.....	57
Tabel 4.5 Distribusi Partisipasi Pedagang Pasar Menurut Faktor Internal	58
Tabel 4.6 Distribusi Partisipasi Pedagang Pasar Menurut Faktor Eksternal	59
Tabel 4.7 Distribusi Partisipasi Pedagang Pasar Tradisional.	61
Tabel 4.8 Distribusi Frekuensi Hubungan Partisipasi Pedagang Pasar dengan Kebersihan Lingkungan Pasar Tradisional	72
Tabel 4.9 Hubungan Partisipasi Pedagang Pasar dengan Kebersihan Lingkungan Pasar di kecamatan daerah kota Kabupaten Jember.....	73
Tabel 4.10 Distribusi Frekuensi Hubungan antara Pengelolaan Sampah Pasar Tradisional dengan Kebersihan Lingkungan Pasar Tradisional di Kecamatan Daerah Kota Kabupaten Jember...	74
Tabel 4.11 Hubungan antara Pengelolaan Sampah Pasar dengan Kebersihan Lingkungan Pasar Tradisional di Kecamatan Daerah Kota Kabupaten Jember	75

DAFTAR GAMBAR

	Halaman
Gambar 2.1 Kerangka Konsep Penelitian.....	33
Gambar 3.1 Bagan Alur Penelitian	52

DAFTAR LAMPIRAN

- Lampiran A. Lembar Pernyataan Persetujuan
- Lampiran B. Kuesioner Wawancara
- Lampiran C. Lembar Kuesioner
- Lampiran D. Lembar Observasi Pengelolaan Sampah
- Lampiran E. Lembar Observasi Kebersihan Lingkungan
- Lampiran G. Surat Ijin Penelitian
- Lampiran F. Hasil Uji Statistik
- Lampiran H. Dokumentasi Penelitian

DAFTAR ARTI LAMBANG DAN DAFTAR SINGKATAN

-	=	sampai dengan
%	=	persen
/	=	per
x	=	kali
:	=	banding
<	=	kurang dari
>	=	lebih dari
≤	=	kurang dari sama dengan
≥	=	lebih dari sama dengan
α	=	<i>alfa/level of significancy</i>
f	=	<i>sample fraction</i>
Ho	=	hipotesis nihil
n	=	ukuran (total) sampel
N	=	ukuran (total) populasi
p	=	<i>phy value</i>
AC	=	<i>Air Conditioning</i>
MCK	=	Mandi, Cuci, Kakus
TPA	=	Tempat Pembuangan Akhir
TPS	=	Tempat Penampungan Sementara
SNI	=	Standart Nasional Indonesi
SKN	=	Sistem Kesehatan Nasional
PSU	=	<i>Primary Simple Unit</i>
WHO	=	<i>World Health Organization</i>
CO	=	Karbon monoksida
HC	=	Hidrokarbon
Pb	=	Timbal
PER.	=	Peraturan

- RI = Republik Indonesia
S1 = Strata Satu
S2 = Strata Dua
S3 = Strata Tiga
SD = Sekolah Dasar
SMA = Sekolah Menengah Atas
SMK = Sekolah Menengah Kejuruan
SMP = Sekolah Menengah Pertama

BAB 1. PENDAHULUAN

1.1. Latar Belakang

Sampah erat kaitannya dengan kesehatan masyarakat, karena dari sampah tersebut akan hidup berbagai mikroorganisme penyebab penyakit (*bacteri pathogen*), dan juga binatang serangga pemindah atau penyebar penyakit (vektor) (Notoadmodjo, 2007). Masalah sampah di Indonesia merupakan masalah yang rumit karena kurangnya pengertian masyarakat terhadap akibat-akibat yang dapat ditimbulkan oleh sampah dan kurangnya biaya pemerintah untuk mengusahakan pembuangan sampah yang baik dan memenuhi syarat. Faktor lain yang menyebabkan permasalahan sampah di Indonesia semakin rumit adalah meningkatnya taraf hidup masyarakat yang tidak disertai dengan keselarasan pengetahuan tentang persampahan dan juga partisipasi masyarakat yang kurang untuk memelihara kebersihan dan membuang sampah pada tempatnya (Soemirat, 2006).

Sampah banyak ditemukan pada tempat-tempat umum yang menjadi problem kesehatan masyarakat yang cukup mendesak. Karena tempat umum merupakan tempat bertemunya segala macam masyarakat dengan segala penyakit yang dipunyai oleh masyarakat tersebut. Dengan demikian maka tempat-tempat umum harus memenuhi syarat-syarat kesehatan dalam arti melindungi, memelihara, dan mempertinggi derajat kesehatan masyarakat (Mukono, 2006).

Salah satu tempat umum yang menghasikan sampah adalah pasar. Pasar yang dikenal dalam institusi perekonomian adalah ketika adanya orang yang menawarkan sejumlah barang atau jasa untuk dapat dijual kepada orang lain melalui cara yang sistematis dan terorganisir. Pasar merupakan salah satu yang menggerakkan dinamika kehidupan ekonomi, dimana fungsinya lembaga pasar ini sebagai institusi ekonomi tidak dapat terlepas dari aktivitas yang dilakukan oleh pembeli dan pedagang (Damsar, 2005).